

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XIII | Suscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 18 DE ENERO DE 1913

Redacción y Administración:
Centro Unión Republicana, Moneda, 24 N.º 1037

EN TORTOSA

GRAN MITIN REPUBLICANO

DISCURSOS DE MARCELINO DOMINGO,
RODRIGO SORIANO Y
JULIÁN NOUGUÉS

Con entusiasmo indescribible se celebró el domingo por la mañana un gran mitin de propaganda republicana. El teatro del Balneario, donde se celebró, estaba invadido por gentío enorme. Hicieron uso de la palabra en él los jóvenes José Monclús y José Berenguer, nuestro compañero Marcelino Domingo y los diputados a Cortes, Rodrigo Soriano y Julián Nogués.

Presidió el acto Marcelino Domingo, quien después de dedicar frases de justa alabanza a los ilustres diputados, dejó la presidencia a Julián Nogués a quien señala como defensor de los intereses de Tortosa en todas las ocasiones y como único diputado por Tortosa.

Habla José Berenguer, de la Juventud Republicana, quien analiza la obra funesta de Maura, alegando que por decoro nunca más podrá ocupar el Poder. Dice que en estas ocasiones más que en otras se precisa la unión de los republicanos para ejercer una poderosa acción de las izquierdas que imponga una nueva política a este país. Fue muy aplaudido.

Le sigue en el uso de la palabra José Monclús, quien condena la política ultramontana y fija la necesidad de una política puramente liberal.

Marcelino Domingo

Al levantarse a hablar Marcelino Domingo el público estalla en una ovación calurosa.

Marcelino Domingo dice que en esta última crisis se ha demostrado que las izquierdas tienen en España un Poder más positivo que las derechas. La solución de la última crisis lo prueba con evidencia. Ejercían influencia por un lado las oligarquías, princi-

palmente la oligarquía capitalista y la teocrática; por otro lado se levantaba la amenaza de las izquierdas. Han vencido en la lucha los republicanos. Se ha tenido miedo a la Revolución, lo que prueba que la Revolución es posible, y que en el momento decisivo será eficaz.

Las derechas elogian—dice—el valer personal de Maura; su austeridad, su severidad. No es razón. De un político que ha gobernado y que aspira a gobernar, cuando se le elogie no ha de citarse su valor personal sino su obra efectiva, su obra realizada, su solución, para lo porvenir, de todos los problemas. ¿Por qué no hablan así de Maura y del partido conservador los periódicos de la derecha?

Maura es única y exclusivamente el político de la represión. Los hombres se revelan en la manifestación de sus pasiones. En las pasiones está su alma. En la represión de Barcelona está toda el alma de Maura y del partido conservador.

El pueblo ha dejado que conservadores y liberales gobernarán con amplia libertad. Muchos años pudieron hacer su antojo Cánovas y Sagasta. Nadie les molestó. Llegó el desastre y después, como si nada hubiese sucedido, continuaron los mismos políticos y los mismos procedimientos. Entonces después del desastre comenzó a darse cuenta el pueblo del modo que se hallaba en España la justicia, la escuela, la administración pública, los Juzgados invadidos y dominados por el caciquismo; la escuela sin ningún valor ideal; la administración a base de cien inmoralidades.

Ahora es cuando el pueblo se

rebela por que ve cómo es España y cómo pudiera ser.

Hay que convencerle de que tiene necesidad de hacer la Revolución. «Patriotismo, decía Ortega Gasset es crítica de la patria de nuestros padres y construcción de la Patria de nuestros hijos».

En España hemos de deshacer la Patria de nuestros padres para construir la de nuestros hijos.

Una prolongada ovación corona estas últimas palabras de Marcelino Domingo.

Rodrigo Soriano

El ilustre diputado por Madrid es recibido con una gran ovación.

Comienza por dirigir grandes elogios a Marcelino Domingo a quien dice es necesario llevar al Parlamento para que allí se deje oír su palabra llena de fe y de sabiduría.

Dice que son jóvenes como Marcelino Domingo los que han de salvar a España. Jóvenes modestos, que trabajan con entusiasmo y con virtud. Ellos son los que han de hacer la revolución a pesar de su modestia. «Aquí tenéis a Marcelino Domingo, dice, que parece que nunca haya roto un plato y que lleva ya sin embargo destrozadas muchas vajillas.»

Relata su intervención en Portugal, goriándose de haber impedido que los paivantes siguieran adelante en sus campañas. En hermosos párrafos que arrancan atronadores aplausos, explica lo que significa el apoyo de los republicanos españoles a Portugal y el ataque criminal de los carlistas. España éramos nosotros porque éramos la libertad; éramos nosotros porque representábamos la nobleza española luchando siempre por los grandes ideales.

A los clericales de Tortosa que le han insultado desde un periódico, no respetando su calidad de huésped de un día, por haber intervenido en lo de Portugal llamándole mal patriota, les dice que dentro de veinte días él estará en la frontera por-

tuguesa: que si alguno quiere acudir que vaya allá.

Llama a Maura gigante de cartón. Relata una a una las mil immoralidades del partido conservador. Dice que Maura no será nunca Poder y que el día que vuelva a presentarse en el Parlamento le acogerán con una ruidosa carcajada todos los republicanos, le impedirán que hable y acabarán hasta por tirarle los pupitres.

Todos los republicanos que pertenecían al partido o agrupación que quisieran han de encontrarse el día de la revolución. De la revolución que será en breve porque es necesaria para implantar la República y salvar a España.

El admirable discurso de Rodrigo Soriano produjo enorme efecto y fué interrumpido infinidad de veces por atronadores aplausos, que al final se convirtió en una ovación atronadora que duró largo rato.

Julián Nogués

Un aplauso cerrado y cariñoso acoge la presencia del gran amigo de Tortosa don Julián Nogués.

Hace un elogio de los discursos de Rodrigo Soriano y Marcelino Domingo.

Censura duramente al gobernador por haber denunciado las hojas anunciadoras del mitin. Dice que en ellas no hay otro delito que el nombrar a Maura.

Justifica los ataques de Soriano contra el clero, diciendo que va a citar un hecho para demostrar la diferencia que va de la conducta de los clericales en España y los republicanos en Portugal.

Cita el ejemplo de la Casa de Caridad de Tarragona, regida por monjas, en la que ha ocurrido el siguiente caso denunciado y comprobado por los diputados provinciales: De los niños que eran amamantados fuera de la Casa morían un 30 ó 35 por 100 y de los cuidados en la propia Casa morían el 98 por 100. Llegando al extremo de que un niño estuviera por espacio de doce horas, muerto en una ha-

bitación, sin que una sola moaja lo advirtiera.

Este relato produjo enorme sensación en el público, que subrayó con grandes aplausos las palabras de Nougués.

Para finalizar el acto el señor Nougués leyó un telegrama dirigido al ministro de Gracia y Justicia, pidiendo el indulto del ciudadano Franquet, preso por una ruin venganza del vil caciquismo que reina en Tortosa.

El telegrama fué acogido con atronadores aplausos, dándose con ello terminado el acto, que resultó uno de los más grandiosos que se han celebrado en Tortosa, despertando grandes entusiasmos y esperanzas entre los republicanos.

Ate mes que may

Cuando leí en los periódicos, que Maura volvía al frente de sus lobeznos me alegré muchísimo; me alegré porque dije: á ver si al fin, se obliga á los prohombres á cumplir su palabra de extirpar la sarna que roe á nuestra bendita España. D. Antonio, á Dios gracias, es el promotor de ello. Mil veces bendito sea, entre todos los sanguijuelas, y ratones sin pelar, y loado sea el fruto, que su santa soberbia puede reportar á esta España de nuestros pesares.

Si, porque aunque nuestros reverentes capitostes de la Conjunción, dieran el grito de "sálvese quien pueda", que no lo harán por instinto de conservación á pesar de todo aun esperanzas de salvarnos. ¿Verdad que sí Juan Pueblo?

En tí que en días de prueba has dado muestras de verdadero heroísmo, pongo mi confianza.

Ahora más que nunca, pues, se impone vivir estrechamente unidos, y al "freir será el reir", si los tuyos te dejan, no dejes escapar á los judas, antes bien, recuerda que el sino de los traidores ha de estar en arreglo con aquello que dice "el que á hierro mata, á hierro muere".

Salve á D. Antonio, que en la tierra de los tristes destinos, dispuso á renegar de Doña Leonor su mano dando lugar, á que se pueda barrer la afrenta recibida allá por los tiempos de 1909.

Barcelona 13-1-1913.

Marxino.

Ojo... ¡que viene Maura!

De cómica, grotesca y ridícula puede calificarse la farsa representada por Maura y sus ovejas. Hombres que como Maura y ostentando toda una jefatura—y más de todo un partido conservador clerical—organizan viajes de ida y vuelta á la política, se acreditan de poco serios y comediantes á la vez, de todos modos, sólo esto le faltaba á D. Antonio para concluir de captarse las simpatías de la nación.

Si un átomo de vergüenza y dignidad conservamos los radicales, especialmente los socialistas y republicanos, no debemos permitir que el asesino de Ferrer, se sienta otra vez en la poltrona presidencial para ejercer de dictador y así poder continuar las

hazañas interrumpidas del verano de 1909; hazañas que fueron suspendidas por el clamoreo humanitario de la Europa culta y civilizada.

Hoy más que nunca, debemos continuar la campaña contra los odiosos sicarios Maura y Cierva, quienes si pueden llegar á ser poder para vergüenza de España, ya podríamos prepararnos para presenciar toda clase de atentados á la libertad individual mezclados con algún fusilamiento, para satisfacer los deseos sanguinarios de la gente clerical.

Maura y Cierva por sus hazañas representan á la faz de Europa, la política dura y cruel propia del imperio moscovita, representan ante la España honrada y liberal, las ideas retrógradas y absolutistas de aquel rey cínico y traidor á la libertad, que se llamó Fernando VII, representan dentro de la política española, frente á las ideas nuevas y democráticas del siglo en que vivimos, la oposición terca y atrasada de toda la plutocracia que nos impide regenerar á la España moribunda, muerta por la obra villana de la monarquía y sus hombres.

Maura y Cierva son los verdugos de aquellos infelices que con su vida satisficieron en los fosos de Montjuich, los deseos de la Defensa social.

Maura y Cierva, son los gobernantes que motivaron aquellas manifestaciones en París, para llenarnos de vergüenza ante el mundo civilizado.

Maura y Cierva no nos deben inspirar odio, no; lo que nos deben inspirar es repulsión para que en su alejamiento de la vida política sientan el remordimiento de sus actos y les acompañe continuamente la sombra de Ferrer, Baró, Clemente, Hoyo y Malet, los cinco fusilados en el maldito castillo de Montjuich.

Hemos de recordar también, que de haber gobernado ellos, los reos de Cullera no habrían salvado la vida, y prueba de ello, es la cobarde presión que ejercieron sobre el entonces Presidente del Consejo de Ministros señor Canalejas para que no los indultara, pero gracias al clamoreo nacional, aquellos hombres pudieron escapar de las manos del verdugo, librándonos de un borrón más por obra de los monárquicos.

Váyanse Maura y Cierva á cumplir el destino que pide y exigirá bien pronto el pueblo español, para olvidar la silueta siniestra de sus verdugos.

Hora es ya de que los conservadores se convenzan que tanto con Maura como sin él no es posible que vuelvan á ser poder mientras los españoles tengamos conciencia de nuestro deber como patriotas y republicanos.

Ya que Maura, el gigante de cartón segun frase de D. Rodrigo Soriano, ha vuelto á encargarse de la jefatura del partido conservador para servir á su patria y á la monarquía apartémonos nosotros, todos los elementos republicanos y socialistas para implantar una patria nueva—no la de Maura—ó sea la República para marchar hacia los ideales que engrandecen á los pueblos y á la humanidad.

Republicanos, socialistas, que todos cumplamos con nuestro deber y que pronto sobre las ruinas del actual régimen reinante se alce triunfadora la bandera de la libertad.

A. TUFE

Juventud reaccionaria

Al realizar Maura aquel simulacro de retirada, parecido á uno de esos repliegues de los ejércitos, que no son otra cosa que preparativos para la embestida, las juventudes conservadoras alborozaronse llenas de espan-

to, compungidas de dolor, por la pérdida de su jefe y de su maestro.

Sin embargo una vez pasados los primeros momentos de turbación, repuestas del disgusto, no creyendo prudente segun el criterio de los mas reflexivos, de los más sensibilistas, el apartarse con su jefe de las luchas políticas, yendo á morar en la vida privada el indiferentismo de la opinión que en ningun momento les había favorecido con su voto, pensar en un nuevo jefe, en otro director.

Maura se retiraba, pero la juventud continuar debía, para salvar con su concurso á las instituciones, para garantizar con su presencia el orden social, alterado de continuo por las "turbas revolucionarias".

Había pues necesidad de otro hombre como ya hemos dicho, de alguien que cargar quisiera con las responsabilidades del partido.

Los viejos del conservadurismo, ya lo habían encontrado. Dato. Los jóvenes no estaban conformes, y los jóvenes buscaron otro y también lo hallaron.

La Cierva, en vista de que no todo el partido conservador le era adicto, decidíase á levantar bandera aparte, y ser el continuador del programa de Maura.

La Cierva ya sabemos que es más reaccionario aun que Maura; que él fué el que condujo por los tortuosos senderos de la reacción á Maura. Y siendo un hombre así, y declarando que sus teorías se encontraban en pugna con las de una gran mayoría del partido conservador, desde el momento que no acataban su jefatura; cuando este partido conservador tan retardatario en toda la extensión de la palabra, tan clerical, todo lo clerical que pueda serse, no le aceptaba por ser La Cierva incompatible, con las tendencias y necesidades modernas, á las cuales debe adaptarse forzosamente todo partido gubernamental, que no quiera gobernar en contradicción con los principios sociales imperantes, todo partido gubernamental, aun tratándose de derechas, mantenido por lo tanto de la tradición; pues siendo La Cierva tan reaccionario, la juventud, le consagró su jefe.

¡La juventud! cuando es esta en todos los partidos políticos, el elemento más radical, el de más liberales inclinaciones, el más estridente, el mas revolucionario en el sentido progresivo. La juventud cuyo cerebro es embriagado por los aromas del mas puro idealismo, su corazón del sentimiento mas tierno, su espíritu de un romanticismo innato, que hace perderle, las más de las veces en las bellas regiones de lo abstracto.

Pero la juventud conservadora no. Su cerebro invadido de los mas abyectos pensamientos, su corazón empedernido, hinchado solo por el odio al progreso, su espíritu en general perdido no entre concepciones poéticas, sino en las cavernosas mansiones de la diosa Aclis. Por esto aceptó por jefe á La Cierva. El era el genuino encarnador de sus tendencias el espíritu de la juventud, de esta juventud de viejos, y de pobres de espíritu, de criaturas fatuas que doblan el espinazo, y se llenan de regocijo ante la consecución de un título nobiliario, y que en cambio sienten nauseas al rozar sus cuidadosos vestidos, sus aseadas manos enguantadas, con la blusa ó con las callosas manos de un honrado proletario; de esa juventud de timoratos, que cual las generaciones medioevales se asustan al escuchar el estrépito de la revolución que se avecina.

¿Puedese esperar algo de esta juventud, que sea en bien de la patria? Dos cosas fundamentales lo impiden.

La una es la monarquía, la otra es el ultramontanismo. Ambas antítesis

de la democracia; ambas ouestas al liberalismo.

El primero el símbolo de la opresión y de la tradición. El segundo signo de vesania, de atrasados conocimientos, de cerebro ofuscado, de desequilibrio moral.

La monarquía amparadora de los más escandalosos agios, de las más grandes injusticias, cuyo solo recuerdo exacerba los ánimos, hace brotar de los labios toda clase de invectivas, es incompatible con la democracia y por esta causa odiada del pueblo que no puede tolerar un régimen anacrónico, y por esta causa no puede esperarse nada de la obra de la juventud, cuyo fin primordial, está en sostener la monarquía.

Y no prosigamos más la vuelta de Maura á la política, ha colocado otra vez las cosas en el lugar que se encontraban; La Cierva, no es ya el jefe de los jóvenes reaccionarios del conservadurismo y de la Defensa social. Pero la juventud es y será igual, una juventud castrada; con Maura ó con La Cierva, perseverará con su acción parasitaria en el sentido de hacer buenas obras, mientras sus odios embotarán, de día en día, más sus sentidos, hasta que al fin estallarán estrepitosamente cayendo en el insondable abismo; mientras la juventud republicana, pletórica de vigor, rebosante de entusiasmo irá laborando para la reconstitución de España, llevando la tan suspirada regeneración, era de paz, conquistada con el sudar de las frentes generosas y con la sangre de los heroicos é invictos hijos del pueblo español.

FRANCISCO LIRÓN.
Barcelona Enero 1913.

El caciquismo en Tortosa

COSAS... "Quina barra"

Y lo repetimos, quina barra la del cacique. Este hombre no debe tener afectos, ni amor. No debe sentir ninguna sensación, debe tener corazón de piedra y cutis de elefante, solo así se comprende lo que hace con Tortosa.

Cuantas veces no han estado aprobados en primero de año los presupuestos municipales? muchas, muchísimas y sin embargo, hoy el Alcalde procura ponerse dentro la ley (¿así ha obrado dentro la ley?) y comunica al Sr. Gobernador, que no estando los presupuestos á fin de año aprobados y previa comunicación de la primera autoridad de la provincia se ordena rijan los anteriores.

Todo esto es una excusa, es una mala cosa lo que se ha hecho con los intereses del pueblo.

No sabe el cacique de que manera promover un serio conflicto; lo busca, lo intenta todo, para conseguirlo y al fin lo logrará.

Desde septiembre, que nuestros amigos y especialmente el concejal Sr. Alemany ha trabajado para confeccionar un presupuesto verdad día y noche; una vez ya puesto sobre la mesa, el Síndico pasa días y más días sin dictaminar y lo más gracioso es, que el Síndico debía comparecer en las reuniones de la comisión de Hacienda, sino es lo suficiente apto, al menos ir enterándose de los asuntos que figuran para que con buen criterio despues, de lo que tiene entre manos, poder dictaminar. Pero ahora no ocurre lo propio, sino que no comparece en las reuniones de la comisión

de Hacienda y despues de pasar los días que le plugo, firma el dictamen que á la cuenta se copió de la minuta que para tal efecto diera el cacique. Consecuencia de todo, que los presupuestos no rigen para este año, los nuevos los que confeccionó la comisión de Hacienda, sino los viejos, los que el cacique quiere, los que están hechos á su gusto, los que el señor Mestre, Zamora y el cacique han combinado para que rijan de nuevo este año.

Pero no importa Sr. Zamora que V. se haya dormido al donsonete de la adormidera del cacique, ya despertará V. á los rudos golpes de la fatalidad que les está laborando á V. y al Sr. Mestre. El pueblo los despertará, el pueblo juzgará vuestros actos.

Es necesario tener desfachatez, tener barra como decimos al principio, el jugar con Tortosa, burlarse del pueblo. Aplicando las leyes cuando al cacique le conviene y ponérselas por montera cuando se le antoje.

En la última sesión del Ayuntamiento, se demostró palpablemente que los rumores propalados días antes de que este año no habría presupuestos nuevos, se confirmaron, riñendo los viejos, como así le convenía al cacique.

Puede por lo tanto estar satisfecho el cacique con el juego de manos de Mestre y Zamora.

Pueden pavonearse los Sres. Mestre y Zamora y burlarse del pueblo, que á cada puercito le llega su San Martín. Y Tortosa lo recordará, si nó los republicanos le harán memoria en su día, que lo recuerde el pueblo.

Se tomó nota, están los dos incluidos en el libro de los malos con su historial correspondiente.

El mismo.

Nada más impotente que una simple negación; de nada sirve criticar; para convencer es preciso construir.—Julio Payot

Sesión del Ayuntamiento

¡Qué miedo á la dimisión!

Celebróse el día 10 la sesión del Ayuntamiento á la que asistieron once concejales y en la que despues de leída y aprobada el acta anterior el Sr. Alemany cree que antes de pasarse á la Orden del día debe discutirse la dimisión del Consistorio en pleno que es el asunto que se dejó planteado en la sesión anterior.

El monárquico Sr. Ribás propone que se haga extensiva la dimisión al Diputado á Cortes y el republicano Sr. Alemany dice que por no haberse conseguido lo que prometieron debían los Diputados provinciales dimitir tambien.

El republicano Sr. Guarch pregunta si se ha celebrado la reunión que hay acordada de Diputados provinciales y á Cortes para tratar de este asunto á lo que la Presidencia le contesta que no conoce tal acuerdo y demuestra el Sr. Guarch que sí hay acuerdo sobre este particular.

D. Marcelino Domingo interroga á la Presidencia de porqué no se ha conseguido la rebaja y no habiéndose conseguido la rebaja porque el Diputado no había dimitido como lo prometió sentado en el mismo sillón que ocupa ahora el Alcalde y porqué habiendo acuerdo sobre esto no dimitía el Consistorio tambien, contestándole

el Alcalde que él no sabe nada de esto y que además no lo prometió en sesión ordinaria cosa que demostró Marcelino Domingo en lo que convinieron los demás concejales que efectivamente en sesión ordinaria había sido.

El ex-anticaciquista y hoy al servicio del cacique Sr. Gamundi dice que hay un *mínimum* de rebaja de consumos cuyo *mínimum* marca la ley y que no puede hacerse una rebaja mayor que la que marca la ley á lo que le contesta el republicano Sr. Alemany de que si no hay ley que marque menos pago que hoy ¿porqué lo prometía el Marqués?

El monárquico Sr. Homedes se pregunta que ¿porqué tantas reclamaciones al Diputado si no hay Diputado en Tortosa? Prueba de ello es que se negó á recibir á la comisión que fué á Barcelona á visitarle por este asunto y "propongo al consistorio que en vista de que ha fracasado el Ayuntamiento..."

D. Marcelino Domingo: Quien ha fracasado ha sido el Diputado; y demostró como el que parecía tener gran influencia política era el que había fracasado y que con urgencia debía solucionarse el conflicto cumpliendo lo acordado y que la Presidencia, el Alcalde que de manos de ese Diputado ha tomado el cargo ha fracasado lo mismo que el Marqués.

Para contestar á lo dicho por Marcelino Domingo se suelta un discurso el Alcalde con el que demuestra el apego al cargo y miedo á la dimisión y despliega una lógica que ¡¡ya, ya...!! y quiere demostrarnos que siempre va con la ley.

El republicano Sr. Guarch: Menos cuando va en contra que es la mayoría de las veces.

El Sr. Mestre: Nunca he ido contra la ley; contestándole el Sr. Guarch que va contra la ley pues los acuerdos del Consistorio son la ley y el señor Mestre no cumple ningún acuerdo pretextando que se levanta de ellos y demás que ocupa la presidencia sin mayoría en el Consistorio y por lo tanto contra la mayoría de Tortosa.

El Sr. Mestre: Entré aquí por mayoría de votos.

El Sr. Costa: De caveros. El Sr. Guarch le dice al Alcalde que por lo tanto debería abandonar la Presidencia, pues V. va contra la mayoría de Tortosa y contra la ley.

Se soluciona lo de las dimisiones acordando mandar una carta al Diputado preguntándole si está dispuesto á dimitir al frente del Ayuntamiento por el fracaso que ha sufrido (Contestará que le cuesta demasiado dinero el acta para dimitir.)

Pasóse luego á la Orden del día en el que está el expediente instruído contra el alguacil de Bitem por detener la correspondencia de un vecino en el que según el expediente no hay suficientes cargos para imponer lo correctivo cosa que demostró lo contrario Marcelino Domingo acordándose la revisión del expediente.

Pregunta el Sr. Alemany si se han recibido las licencias de uso de armas para los agentes armados, contestándole el Alcalde que nó pero que ya se habían enviado á buscar.

Pregunta el Sr. Homedes si han sido aprobados los presupuestos contestándole el Sr. Mestre que hay orden del Gobernador de continuar los mismos que en 1912 cosa que fué motivo de una viva discusión que terminó acordándose mandar una protesta contra tal arbitrariedad siendo así que es costumbre aprovecharlos durante el mes de Enero.

El republicano Sr. Alemany pregunta que es lo que hay respecto al

MITINS REPUBLICANOS

Mañana domingo, por la tarde mitin en **LA GALERA** y por la noche en la **CENIA**, haciendo uso de la palabra entre otros oradores nuestro compañero

MARCELINO DOMINGO

cargo de contador de fondos municipales que acordóse sacar la plaza á concurso cosa que no se ha llevado á cabo y más aun que el Alcalde ha dado la misma plaza al Sr. Martínez que está expedientado.

El Sr. Guarch: Sr. Alcalde, salta ó no salta por encima de la ley?

Acordóse luego empedrar las calles de Remolinos y hacer dos pasillos adoquinados en el Angel terminando la sesión á las doce despues de haber durado tres horas la sesión.

Hace 1.900 años que el cristianismo detuvo el paso de la Humanidad hácia la Verdad y la Justicia.—Emilio Zola.

CARNET

Fallecimiento

El miercoles de esta semana falleció en esta ciudad, el inteligente oficial de este Ayuntamiento y querido amigo y correligionario nuestro don Rafael Rico Rodriguez.

Era el señor Rico, una persona de trato amabilísimo, de cultura exquisita, de grandes virtudes. Profesó ideas liberales que defendió y mantuvo siempre con entusiasmo y convicción.

Al formarse por primera vez en España, la coalición republicana, fundó y dirigió el valiente semanario republicano *El Eco de la Unión*, en el que trabajó con fé y entusiasmo por la unión de todos los republicanos.

La política le proporcionó honras amargas; pero no fueron ellas bastante para atenuarle sus fervores y sus creencias. Las amargas le afirmaban mas en su espíritu las ideas.

Sentimos nosotros de verdad la muerte de tan querido amigo. Puedo creer su familia que es sincero el testimonio que le ofrecemos de nuestro sentimiento por pérdida tan irreparable.

Bien venidos

Estos días hemos tenido el gusto de saludar en esta, á nuestros queridos amigos y correligionarios de Uldecona D. Juan José y D. Gonzalo Ivars, candidato que fué el primero para el cargo de diputado provincial en las últimas elecciones.

Teatro Centro Unión Republicana

El domingo por la noche, se pondrá en escena el grandioso drama de don Joaquín Dicenta

JUAN JOSÉ

Nuevo cargo

Ha sido nombrado Presidente de la importante y cultural sociedad "Orfeo Tortosí", nuestro querido amigo y correligionario D. Juan Cachot Torroja.

Aviso

La Junta del "Centro de Unión Republicana", se complace en recordar á los señores socios, el artículo 14 del Reglamento que dice así:

"Las sesiones que celebre la Junta Directiva, serán públicas para los socios, sin que estos puedan tomar parte en sus deliberaciones. Podrá reunirse en sesión secreta para hablar de asuntos personales."

En vista de esto manifiesta á los mismos que las sesiones que celebrará la Directiva, tendrán lugar los sábados á las 9 de la noche segun acuerdo de la misma.

J. CACHOT TORROJA

ABOGADO

Baranda, 7, pral.—Tortosa.

Afuera de Tortosa

En la calle mayor de Ferrerías y especialmente la del Comercio, hasta la carretera del Estado, está intransitable y el hedor del barro amenaza la salud pública.

Las avenidas del puente del Estado igual.

Las calles de San Vicente idem.

La calle carretera de San Lázaro, por ella no pueden transitar los carros entre baches y barro.

Las calles del Jesús están que dan lástima.

Los caminos vecinales intransitables, como todas las demás afueras que no enumeramos

Las calles

Dentro la población, se pueden mirar todas las de Remolinos en especial la calle mayor.

Barro y porquería se encontrará desde Remolinos por dentro y por fuera hasta las Cuatro Esquinas.

Desde esta parte de Tortosa, tomando cualquier dirección, nos encontramos, con barro en las calles, con baches en el piso y con porquería pestilente por todos lados.

Las calles de más tránsito de carruajes como la baranda del Ebro, Sangre y Reus, todo está igual.

Sobre lo anterior se puede sacar la consecuencia, de que el Alcalde no hace que se cuiden las calles de Tortosa; que de estar arregladas de antaño con el piso fuerte, el abandono en que está hoy no estaría; que de no arreglarse en debida forma siempre estarán lo mismo, por poco que llueva; que en vez de gravilla del barranco se deben arreglar con machaca; que en vez de tajar los baches, igualar el piso antes; y que en vez de que los carros, al llevar el material para el arreglo de las calles cargan medio metro, que se cargue lo debido, lo que se debe cargar.

Ya vé Tortosa que paga y no sabe como ni en donde se gasta el dinero.

Ya es hora que el pueblo lo vea y eche de aquella casa tanta basura.

Los Sacares L. Beris.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDO

Altavoces, novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

ABOGADO

ABOGADO

Baranda y pral. - Tortosa.

Sastrería y Pañería

DE **Cárlos Chavarría**

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

Disponible

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE **JAMIE BELLAUBI**

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la acacia, alpacas, liques, oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la “lisa imperial”, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo, a los señores Sastrés que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que los conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero " 20'00 "

americanas de alpaca " 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conacionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

CALLE DE LA LONJA

Almacén de vinos

DE **JUAN MASDEU**

ESTACIÓN DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del país, de todas clases, puros de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONÓMICOS

Disponible